

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV  
REDACCIÓN  
Rambla San Juan, 50, entresuelo  
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: viernes 23 de Septiembre de 1898

**Precios de suscripción**  
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1061

## QUINTAS

Se proporcionan sustitutos para Ultramar á los reclutas del actual remplazo y de los anteriores.

Se necesitan licenciados absolutos, de la primera y segunda reserva; excedentes de cupo de todos los remplazos, y los que se hayan librado por su padre ó madre, y hayan sufrido las cuatro revisiones, y reunan las condiciones prevenidas.

Para más detalles dirigirse á don Pedro Martí Sabaté, Plaza de la Frente, 27.1.—Tarragona.

## COMO FUNCIONA EL JURADO

Nuestro ilustrado colega *La Epoca* inserta los siguientes interesantes datos tomados de la Memoria del señor fiscal del Supremo y que resultan de inapreciable valor para formar juicio acerca de la institución democrática á que se refieren y que sancionan y justifican el concepto que siempre nos mereció el Jurado y su eficacia para garantizar el derecho de los ciudadanos.

### Juicios de los fiscales acerca del Jurado

Los juicios que los fiscales emiten acerca de la institución del Jurado, atendido su modo de funcionar, son, por lo general, de crítica severa y de tonos vivos y desconsoladores.

Hay, como en años anteriores, notas menos acentuadas y hasta algo que podría traducirse por elogio; pero no debe ocultar en estas notas, por el poco entusiasmo con que se consignan y por su reducido número, son contadas excepciones, que no me permiten dejar de confesar que el resumen de la información fiscal es enteramente adverso al Jurado, tal como en nuestra patria desempeña su misión. Conviene, sin embargo tomar acta de una excepción notable: Bilbao.

El fiscal de Albacete resume su juicio diciendo que el Jurado, tal como se halla establecido en España, si garantiza algunos intereses, no son ciertamente los de la sociedad y la justicia.

El de Almería, coincidiendo hasta en los términos con el anterior, indica que ni es el Jurado garantía de justicia ni salvaguardia de la sociedad.

De modo análogo se expresan el de Badajoz y el interino de Granada.

El de Ciudad Real insinúa que es tan general en los jurados el prejuicio, que ya por móviles políticos, ya por movimientos de compasión hacia el procesado, ó sus deudos, cuyos ruegos ejercen gran influencia en el espíritu de aquellos, ya por trabajos de los abogados mismos, se sabe de antemano la tendencia, al menos del futuro veredicto, sin que basten á contrarrestar esos trabajos los más decididos esfuerzos del Ministerio fiscal.

El de Pamplona, que reconoce en los jurados navarros condiciones de honradez y rectitud, y afirma que presta á los debates toda la atención que es consistente la escasa cultura que de ordinario tienen, lamenta la impunidad con que quedan determinadas figuras de delito.

### Veredicto escandaloso

El fiscal de la Coruña explica que, en las ciudades populosas el Jurado se hace eco de los extravíos de la opinión y los refija en sus veredictos; pero en los pueblos y peque-

ñas ciudades no es la opinión la que, más ó menos extraviada, juzga, sino la intriga, el cohecho, la influencia, el más bajo caciquismo es el que impera en este tribunal y lo hace árbitro de sus pasiones.

Refiere después los resortes que se tocan y los procedimientos que se emplean, para ganar la voluntad de jueces de hecho desde que sus nombres se publican en el *Boletín oficial*, y como se va desarrollando la confabulación hasta conseguir, como se consigue, el objeto apetecido; y de ahí absoluciones injustas, contra las cuales se pidió y obtuvo el juicio de revisión con éxito negativo.

Veraban las revisiones sobre dos delitos contra la honestidad.

Uno fué la violación de una niña de nueve años, ejecutada por un joven de veintidos ó veintitrés.

Era hijo del alcalde del pueblo donde se realizó el atentado, y, por lo tanto, con relaciones é influencias entre los jurados, sus convecinos.

El mismo día en que tuvo lugar el hecho había sido citado para otro juicio por jurados, en que se le acusaba de igual delito en otra niña, y del que salió también absuelto.

Tratabase, pues, de un procesado que tenía sobre sí la antipatía de la comarca por ese repugnante vicio, y, sin embargo, el Jurado tampoco hizo justicia.

Tanto en el primer juicio como en la revisión, la prueba fué completísima, sin que dejara la menor duda de la comisión del hecho y de su autor.

La actitud de la niña, de humildísima condición, al referir la forma brutal del atropello, conmovió al auditorio, que indignado pedía un acto de justicia.

Todo fué en vano, dice el fiscal que refiere el caso.

Justicia, opinión, interés social, todo se rindió ante la influencia de un alcalde.

### Otro escándalo en la Coruña

«El otro hecho á que también alude el mismo funcionario consistió en que dos sujetos, de acuerdo con el escribiente de un notario, comparecen ante éste, y uno de ellos, asistido de su mujer, vende por precio ya recibido al otro otorgante, su cuñado, la herencia de los padres de su esposa.

Peró es el caso que el vendedor y su compañero no eran las personas con cuyos nombres intervinieron en el contrato, pudiendo realizarse la falsedad por no conocerles el notario y afirmar su conocimiento dos testigos.

El escribiente, que conocía personalmente á los legítimos dueños de la herencia que falsamente se había vendido, nada advirtió al notario del cambio de personas, y entregó al supuesto comprador copia de la escritura para su inscripción.

Noticioso el verdadero dueño de que su cuñado pretendía haber comprado la herencia de sus padres que él no había vendido, acudió á los Tribunales de justicia, ante los que, en sumario, se demostró evidentemente la falsedad de aquel contrato; prueba que, repetida ante el tribunal del Jurado, dió el mismo resultado.

Había verdadero interés, continúa diciendo el fiscal de la Coruña, el saber si el derecho de propiedad estaba ante el Jurado á merced de los falsificadores, ó si, por el contrario, debía merecer el respeto y garantía necesarios á la vida social. El veredicto fué de incalificable.

Un grito de indignación, que la energía del presidente no pudo reprimir; frases de enérgica censura preferidas en alta voz, ma-

nifestaciones de asentimiento para el fiscal que pidió la revisión, constituyeron la expresión de los sentimientos que animaban á los que asistieron á los debates. Todo inútil. La revisión se verificó, se repitió la prueba; pero el nuevo veredicto fué, como el anterior, de inculpabilidad, que deja al suplicante comprador en posesión de una herencia usurpada.»

### Más jurados contra la justicia y el derecho

Refiere el fiscal de Lérida que el 14 de Octubre último se vió allí una causa ante el Jurado contra los hermanos A. G. Ll., por robo con violencia en las personas y en despojado.

Contra ambos procesados sostuvo la acusación el ministerio público, porque los dos resultaban igualmente autores del delito; pero el Jurado declaró la inculpabilidad de uno, y la Sección de derecho lo absolvió; y dice á seguida el fiscal: «Acostumbrado á estos veredictos no extrañé el de que se trata; pero genal no sería mi sorpresa al presentármese, después del juicio, una comisión de aquellos jurados manifestándome que se habían equivocado, que ellos deseaban condenar al absuelto y absolver al condenado y que querían deshacer el error?»

Sigue refiriendo el fiscal de Lérida que un ciudadano de La Seo de Urgel publicó varias hojas impresas escarneciendo á Nuestro Señor Jesucristo y el misterio de la Eucaristía; se confesó autor de tales hojas en el juicio, pero el Jurado declaró que no las había publicado.

Que el 29 de Abril se celebró otro juicio por violación de una niña de doce años, y los jurados negaron que ésta hubiera sido objeto de fuerza.

Conocidos por el padre de la niña el veredicto y la consiguiente absolución del procesado, se arrojó aquél desde el puente al río Segre, si bien no obstante la altura del referido puente y el caudal de las aguas, hombres animosos lograron sacarle todavía con vida.

Se lee en la Memoria del fiscal de Toledo, que durante el Carnaval del último año, un joven que iba vestido de máscara por las calles de su pueblo, fué acometido por otros dos no enmascarados que iban en dirección contraria y que le derribaron al suelo, y en esa situación, uno de los agresores le daba golpes con un palo, mientras el otro, cogiendo una piedra de bastante peso, la descargó sobre la cabeza de la víctima, aplastándole el cráneo.

Celebrado el juicio, el fiscal acusó á los dos, pero el Jurado dictó veredicto de culpabilidad contra el que agredió con palo, que fué condenado por ello á cadena perpetua, y de inculpabilidad en favor del que aplastó la cabeza al infeliz máscara; resolución que causó verdadero escándalo por el privilegio que establecía en favor del más culpable; pero hechas averiguaciones se supo que esa diferencia consistía en que el que aplastó la cabeza era del mismo partido que los jurados y el otro era forastero.

## Correo de Madrid

Septiembre 21.

Tanto la prensa inglesa como la norteamericana viene ocupándose de las instrucciones recibidas por los comisionados yankees de la paz, y especialmente acerca del porvenir de la isla de Luzón.

Acerca de este punto, dice *El Correo*:

«No creemos aventurar mucho asegurando

que los delegados norteamericanos no han de poner en tela de juicio nuestro derecho á la soberanía sobre el archipiélago filipino; pero para el caso de que se pusiera en duda, nosotros podemos asegurar que el Gobierno español y nuestros comisionados en París están dispuestos á defender aquellos derechos con la mayor energía.

Para esto podrá alegar, no sólo razones históricas, sino el mismo texto del protocolo, afirmando unas y otro que sólo España tiene el dominio sobre la isla de Luzón, lo mismo que sobre las demás del Archipiélago.

«Ninguna razón en contra podrán alegar los norteamericanos, pues aun suponiendo que invoquen el pretexto de humanidad, fácil será demostrar que en la colonia filipina existe mayor grado de libertad que en ninguna otra posesión del Extremo Oriente.»

—Además de los seis millones de pesetas en que se calcula el importe de las camas que hay que comprar para los soldados repatriados enfermos que se esperan de Cuba, se calcula que costará de dos á cuatro millones de pesetas el vestuario que se prepara para los soldados repatriados.

—Se había dicho que el general Toral había marchado á Mondariz para reponer su salud, pero ahora resulta, según el *Heraldo*, de Zamora, que ha llegado hoy á Madrid, que llegó á última hora de la tarde á Zamora.

Al saberlo el presidente de la Cruz Roja acudió á ofrecerle cuanto necesitase; pero el general Toral solo aceptó una taza de caldo con huevo, único alimento que puede aceptar su estómago.

Ninguna de las autoridades de Zamora tenía noticia de la llegada del general.

Según parece, no es que el general haya ido modificando su itinerario; sino que quería ir á abrazar á uno de sus sobrinos que reside en Zamora.

De Palencia telegrafían que anoche, al pasar el tren-correo, el general Toral asomaba la cabeza por la ventanilla durante el tiempo que paró el tren en la estación.

Algunas mujeres, al reconocerle, le dirigieron frases insultantes.

El general se vió obligado á retirarse en el interior del departamento que ocupaba, para evitar una agresión.

La guardia civil escoltaba el tren que conducía el general Toral.

La escena ocurrida en aquella estación causó gran disgusto al general, que llegó á Zamora con verdadera fiebre.

No se sabe aún si el general ha llegado ó no á Madrid.

Informes particulares nos permiten asegurar que, por lo menos al hotel de Santa Cruz, donde se hospedaba, no ha venido todavía.

Allí ha acudido mucha gente á informarse de si había llegado á Madrid el general Toral.

Se confirma que el rodeo que ha dado el para venir á Madrid ha obedecido al deseo que tenía de ver á algunos individuos de su familia.

—Comunican de Londres que se ha recibido un telegrama de Manila diciendo que por un oficial español que pudo evadirse del punto donde era guardado prisionero por los tagalos, se sabe que la situación de los prisioneros españoles, tanto en Cavite, Malagón y Matabales como en otros puntos del Archipiélago, es horrible.

Los prisioneros españoles son sometidos por los tagalos á durísimos trabajos, como son el movimiento de tierras para las fortificaciones y construcción de carreteras.

Además de los malos tratos que reciben los prisioneros, se les da mala alimentación,

El hacinamiento en que los tagalos los tienen y las malas condiciones en que viven hacen que se derroquen epidemias, pareciendo diariamente gran número de prisioneros.

Dice el despacho que quedan en Manila dos mil enfermos.

Otro telegrama de Manila dice que han llegado a dicha capital un coronel, dos jefes y 300 soldados que se hallaban prisioneros del Almirante Dewey.

Circula en Manila el rumor de que los prisioneros españoles que retiene Aguinaldo han intentado matar al cabecilla tagalo.

Se añade que uno de los prisioneros españoles logró poner un activo veneno en una copa en que debía beber el cabecilla, y quien se intoxicó fué otro tagalo que bebió antes que su jefe.

Estas noticias necesitan confirmación.

Noticias locales

JUNTA PROVINCIAL DE "LA CAJUZ ROJA"

Recaudado en el Fomento de Tarragona: De don Antonio Soler y Soler, 50 pesetas. De don José de Muller, 200 id. De don Luis Maduell, 25 id.

PERFIL DE AYER

La Capona con su monótono sonido inauguró ayer al dar las doce del medio día el repique general que anunció á los tarraconenses el principio de las fiestas que nuestra vetusta ciudad dedica anualmente á la gloriosa protomártir de las mujeres Tecla de Icona, las cuales en atención á las luctuosas circunstancias que afligen á la nación carcerán del atractivo exterior que las realizaba, quedando casi en absoluto limitadas á las funciones religiosas con que nuestra Catedral, insiguiendo la tradicional costumbre, celebra bajo sus espaciosas naves.

Los clarines del Ayuntamiento por tres veces consecutivas se unieron al sonido del sagrado bronce y el histórico pendón de nuestra ciudad ondeó en el balcón principal de las Casas Consistoriales.

Por la tarde con un cuarto de retraso los negritos y gigantes precedidos del timbalero salieron del palacio del Ayuntamiento para hacer la reglamentaria visita á las casas de nuestros ediles y de las autoridades con gran regocijo de la gente menuda.

El Cabildo Catedral cantó el oficio vespertino con el esplendor de rúbrica asistiendo de capa magna nuestro Excmo. Primado que ofició de pontifical durante el canto de Laudes estando aquel artístico templo profusamente iluminado y severamente adornado.

Y nada más que merezca especial mención podemos reseñar en este perfil que por lo mismo ha de resultar insípido y sin miga.

Festejos que se celebrarán hoy y mañana en honor de la proto-mártir Santa Tecla:

DÍA 23

A las nueve y media el Ayuntamiento saldrá de las Casas Consistoriales precedido de los gigantes, negritos y timbaleros, dirigiéndose en Corporación á la Santa Primada Iglesia para asistir á los divinos oficios, en los que celebrará de pontifical el Excmo. Prelado y predicará el canónigo magistral Dr. D. Antonio Balcells.

Desde las nueve y media de la mañana hasta la hora de salir la procesión, permanecerá expuesta en el altar mayor la reliquia del santo brazo que en el ofertorio de la misa dará á adorar S. E. I á las autoridades y al Ayuntamiento, y terminados los divinos oficios la darán á los fieles los señores capitulares que alternarán durante las horas que estará expuesta.

Después de los solemnes cultos, regresará el Ayuntamiento á la Casa Capitular con el mismo acompañamiento.

A las cinco y media de la tarde saldrá de la Catedral Basílica la solemne procesión, que seguirá el curso siguiente:

Llano de la Catedral, bajada del Patriarca, Mercadería, Mayor, bajada de Misericordia, plaza de la Fuente, San Fructuoso, Conde de Rius, Augusto, San Francisco, rambla de San Juan, San Agustín, Portalet, Cos del Bon, bajada de la Pescadería, plaza del Rey, calles de Santa Ana, Santa Teresa, Mercadería, bajada del Patriarca, llano de la Catedral y regreso al templo.

En la iglesia de la Merced se cantarán solemnes Completas á las siete de la tarde en que terminará la función de Cuarenta Horas.

Por la noche la banda militar de Albuera amenizará el paseo central de la rambla de San Juan. Bailes públicos y de sociedad.

DÍA 24

A las nueve y media habrá oficio solemne en la Catedral Basílica en honor á Nuestra Señora de las Mercedes, en el que habrá sermón.

En la iglesia de la Merced de la Casa provincial de Beneficencia se obsequiará á su patrona titular con los cultos siguientes: Desde las cinco y media

hasta las diez se celebrará el santo sacrificio de la misma cada media hora.

A las siete misa de comunión general con plática preparatoria que dirá el señor canónigo vicario general señor don Ramón Guillaumet, cantando las asiladas motetes alusivos al acto. La misa de las ocho será de exposición de S. D. M. y la de las diez de reserva, y á las once se cantará á toda orquesta por la capilla del maestro señor Roig un oficio solemne que celebrará el canónigo don Pablo Ayala Lopez.

Por la tarde, á las cinco y media, se cantará el Rosario por la capilla de música de la Casa de Beneficencia y predicará luego las glorias de la Virgen un Padre de la Compañía de Jesús, seguirá la reserva de S. D. M. y por último el besamos á María, en su propio camarín.

En la Catedral empezará la novena de Santa Tecla en su propia capilla, á las seis de la tarde.

A la misma hora en la iglesia de la Enseñanza se cantarán solemnes Completas en honor á la Virgen y mártir Santa Ursulina, cuyo santo cuerpo se venera en una de las capillas de dicho templo.

La banda del regimiento de Luchana ejecutará escogidas piezas en el paseo de la rambla de San Juan, de nueve á once de la noche.

Entre siete y ocho de la mañana de ayer apareció flotando en las cercanías del muelle, transversal un hombre, que fué divisado por los trabajadores que en aquella hora se encontraban ocupados en sus habituales tareas, los cuales pusieron el hecho en conocimiento del práctico de servicio y cabo de matrícula.

Inmediatamente se personó en el lugar del suceso el activo y celeso inspector señor Llorens, acompañado de una pareja de orden público, quien dictó las disposiciones convenientes á fin de que se avisara al Tribunal de Marina, por pertenecer el hecho á su jurisdicción.

Serán las nueve y media cuando dicho Tribunal se hizo cargo de las diligencias ordenando la extracción del cadáver que quedó depositado en el andén de dicho muelle hasta que el carruaje del depósito del Cementerio lo trasportó para practicarle la correspondiente autopsia.

El cadáver representa de unos 50 á 60 años de edad y viste el traje que usan los labradores de la Conca de Montblanch, no habiendo podido ser identificado.

Para que nuestros cajistas puedan disfrutar de la festividad de la proto-mártir Santa Tecla, é insiguiendo la costumbre de los demás años, mañana no publicaremos número.

Ayer noche llamaba poderosamente la atención de los transeuntes un precioso cuadro expuesto en los escaparates de la sombrería que nuestro particular amigo don Apolinar Solsona, tiene establecida en la calle del Hospital debido al pincel del justamente reputado pintor don Hermenegildo Vallvé.

Es una exacta reproducción de un rincón del jardín botánico de nuestro Instituto provincial.

Profanos completamente en el arte no pretendemos trazar un juicio crítico de la mencionada obra, ni su autor necesita de nuestras alabanzas pues de sobras es conocido por los relevantes dotes que le adornan, pero nos complacemos en consignar que todos los detalles del citado cuadro están realizados con mano maestra denotando un perfecto conocimiento del natural y una diestra ejecución.

Felicitemos cordialmente al señor Vallvé, por su nueva obra y esperamos que nos proporcionará con mayor frecuencia el gusto de admirar nuevas creaciones de su diestro pincel.

Esta noche, como oportunamente anunciamos se celebrará el gran baile con que solemniza la distinguida sociedad Ateneo Tarraconense la festividad de Santa Tecla, el que sabemos se verá concurridísimo.

El tiempo presentóse ayer nebuloso, soplando por la tarde fresco vientecillo, sin decirse á la benéfica cuan esperada lluvia.

Mañana por la noche tendrá lugar en el teatro Principal el baile que á beneficio de los repatriados naturales de esta ciudad ha organizado la sociedad coral La Tarraconense.

Tenemos las mejores noticias de que el éxito más completo coronará los esfuerzos de tan simpática sociedad en pró de los heroicos defensores de la integridad de la patria.

Ayer á las diez de la mañana dos chicas promovieron acaloradas riñas en la calle del Compte, sacando á relucir las más gráficas frases del género flamenco.

Conducidas á la Sección de Vigilancia municipal por el guardia municipal del barrio 4.º la Alcaldía en vista de que no lograban avenirse las dejó para que se entendieran ante el Juzgado competente.

Hemos recibido un ejemplar de la razonada Exposición que los sindicatos de los gremios industriales de la capital del Principado elevan al Gobierno pidiendo la supresión de los recargos de guerra que gravitan sobre las contribuciones é impuestos.

Creemos que los gremios de nuestra capital deberían adherirse á dicha exposición para lo cual

sería oportuno convocar cuanto antes una reunión magna.

Todos los fumadores de gusto fuman el célebre papel JOB muy superior en todos conceptos á sus similares. Se elabora con cáñamo nuevo exclusivamente y no entran en su composición trapos viejos y otras materias nocivas á la salud que generalmente se emplean para la fabricación de los demás papeles de fumar. Esto explica que á pesar de ser el papel más fino, es también el más fuerte y el más higiénico. Se vende en libritos de 5, 10 y 15 céntimos engomado y sin engomar.

La sociedad de maestros Peluqueros y Barberos ha acordado en las presentes fiestas tener abiertos sus establecimientos hoy durante todo el día, mañana hasta las cuatro de la tarde y pasado mañana se cerrarán á las dos de la tarde.

La Sección Humorística La Gorra dará la noche de mañana en los solones del Fomento de Tarragona un gran baile, que será amenizado por una nutrida orquesta, y al que sabemos asistirá numerosa y distinguida concurrencia.

Hoy, á fin de solemnizar la festividad de Santa Tecla han dispuesto en el Centre Catalá un gran baile amenizado por una muy aplaudida orquesta, y que según nuestros augurios promete verse animadísimo como pocas veces.

Dicho baile dará principio á las once de la noche. El próximo domingo en dicho centro de recreo tendrá lugar una reunión familiar á las diez de la noche.

Con atento B. L. M. hemos sido invitados al gran baile de sociedad que la Unión Agrícola Industrial y Propietaria dará esta noche á las diez y media en sus espaciosos salones á fin de obsequiar á los socios y forasteros con motivo de las actuales fiestas.

Tenemos los mejores antecedentes que nos permiten augurar que dichos espaciosos salones se verán atestados de simpáticas pollitas.

Agradecemos al activo é ilustrado secretario de la mentada sociedad nuestro particular amigo don Luis Mezquida Renart, la atención con nosotros tenida y prometemos nuestra asistencia.

Mañana á las once de la noche los concurrentes del acreditado café «La Unión» situado en la rambla de San Carlos celebrarán un gran baile familiar que será amenizado por la brillante banda del regimiento de Albuera, pudiendo augurar que se verá favorecido por numerosas y elegantes pollitas.

Esta noche se celebraran grandes bailes en las sociedades Unión Ferroviaria y Unión Tarraconense.

Esta tarde se celebrará un gran baile público en el salón La Amistad, que estará adornado y será amenizado por una nutrida banda.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 759'00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 759'00. Termómetro: Máxima 29'00.—Mínima 20'00. Temperatura media, 24'50.—Viento, S. S.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, esco el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migranin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Páginas de la Historia

Sitio de Berga

23 DE SEPTIEMBRE DE 1873

Stiendo muy apurada la situación del vecindario y guarnición de Berga, á consecuencia del estrecho bloqueo que tenían puesto á esta población los carlistas, el capitán general interino de Cataluña, brigadier D. Alejo Cañas, organizó en Mauresa un convoy de socorro, compuesto de 68 carros y 1.000 acémilas, portadores de 30.000 raciones de etapa, 100.000 cartuchos de fusil y algunas municiones de artillería.

El 22 de Septiembre de 1873 púsose en marcha el convoy, escoltado por dos brigadas de todas las armas, unos 4.000 hombres, cuyo mando corría á cargo del mencionado brigadier y del coronel don Julián Udaeta. El día 23 á Valsareny, y sin detenerse más que el tiempo preciso para tomar ligero descanso, reanudaron la marcha, librando combates de escasa importancia en las posiciones que dominan el paso de Granota y su puente. Al siguiente día sostuvo un combate más rudo en las cercanías de Rozaret del Puigreig, y vencidas cuantas dificultades opusieron los carlistas, entró el convoy en el pueblo, continuando la marcha horas después, teniendo que sufrir nuevos tiroteos y acometidas del enemigo.

A las tres de la tarde del día 25 entró el convoy

en Berga hecho que fué celebrado por el vecindario y guarnición con júbilo lumenoso.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 21

De Génova y Barcelona en 7 ds. v. Játiva, de 793 ts., c. Lloret, con efectos, consignado á don Antonio Mas.

De Barcelona en 6 hs. v. Cifuentes, de 446 ts., c. Vigil, con efectos, consignado á los señores Hijos de B. Lopez.

De Marsella y Barcelona en 4 ds. v. Cabo San Antonio, de 1.231 ts., c. de la Torre, con abono, consignado á don Mariano Peres.

Despachadas

Para Bilbao y esc. v. Cifuentes, con efectos.

Para Málaga y esc. v. Játiva, con efectos.

Para Bilbao y esc. v. Cabo San Antonio, con carga general.

BUQUES A LA CARGA

VIERNES 23

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M.ª Ricomá.

SÁBADO 24

Para Londres y Hamburgo vapor «Campeador», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

LUNES 26

Para Cette, Marsella y Génova vapor «Martos», consignatario don Antonio Más.

Para Liverpool v. «Francolí», su agente don Modesto Fenech.

Para Aalfax, Quebec y Montreal estará á la carga el 30 del corriente el vapor «Bellona», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

BOLSA DE BARCELONA

22 Septiembre.

EFFECTOS PUBLICOS

Table with columns: Dinero, Papel. Rows include 4 por 100 interior contado, fin de mes, fin próximo, exterior contado, fin mes, fin próximo, Amortizable contado, 6 por 100 Oblig. sobre renta de Aduanas, Idem pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886, 1890.

ACCIONES FIN MES

Table with columns: Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. á V., Norte de España.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with columns: París á la vista, Londres á la vista.

DE MADRID

22 Septiembre.

Table with columns: 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de París, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

Variedades

CUENTOS DE OGAÑO

LA TECLA QUE NO TOCA

Doña Tecla, la de Yecla, es tecla muy singular; ¿para qué sirve una tecla que no se deja tocar?

Para contradicciones y antitesis doña Tecla. Es, en efecto, todo lo contrario de lo que aparenta, sin que esto deba atribuirse á un refinamiento de hipocresía, sino á su modo especial de ser y al fatal sino que sobre ella pesa desde su niñez y le seguirá probablemente, sin un milagro de la Providencia hasta el fin de sus días. No hay que darle vueltas, la heroína de nuestro verídico cuento ha sido, es y será el prototipo de la

contradicción. O lunda de la rama segundona de una ilustre casa solariega y mecida su cuna por manos de rubiundos pajes, ha tenido la triste precisión, (apremiada por la realidad de la vida), de entregar su blanca mano primero a un bizarro militar cuya graduación no correspondía a sus ambiciosos ensueños, y al caer este herido por una bala durante las pasadas contiendas civiles, vióse obligada, al pretender camelar a segundas nupcias, a mendigar la mano del funcionario público que hoy comparte su sueldo con la lipajuda dama.

De modo, que bien puedo decir en confirmación del epigrafe de este cuento y parodiando el punzante é intencido epigrama que encabeza estas cuartillas, que doña Tecla es una tecla que aún cuando se dejara tocar por el más experto músico, no daría nunca la nota adecuada, sino precisamente la contraria.

Doña Tecla de Magallanes y Acetuna del Valle, ha siempre cortado, como vulgarmente se dice, el bacalao entre la alta aristocracia, el alto comercio y los altos empleados y empleadas que se disputaban en nuestra vetusta capital el privilegio de llamarse la *crème*, pero lo corta con tan poco acierto que cuando no se hiera la mano rompe todo lo que toca, y aun cuando ella se cree capaz de cortar un pelo en el aire no sirve más que para cortar un sayo a sus queridas amigas y consecante con el sino fatal de contradicción que sobre ella pesa mientras las besa estrepitosamente en ambas mejillas está preparando la mejor manera para armarles un lío.

Porque, eso sí, sobresale por su frescura siendo por esto conocida entre el elemento masculino por Tecla la *Frescachona*.

Las asociadas de la Corte de María se preparaban para celebrar con especial esplendor la fiesta de la conclusión del mes de Mayo, poniendo especial empeño en el ornato del altar mayor del espacioso templo del Sagrado Corazón, en el cual está erigida tan devota asociación. Doña Tecla era el elemento indispensable para estos casos y sus decisiones en materia de buen gusto eran scatadas sin chistar por las señoras scristianas á quienes incumbía de un modo especial la decoración de dicho altar.

—¿Qué le parece usted? me decía doña Tecla al penetrar en dicho templo para darme cuenta de los progresos de la obra decorativa.

—*Charmant*, como todo lo que produce su reconocido buen gusto.

—Tijera de mi alma, usted siempre tan amable y tan fino.

—No tanto como usted señora.

—Espero que en la crónica de mañana se lucirá usted.

—Puesse equívoca de medio á medio porque malditas las ganas que tengo de ocuparme de la parte decorativa de tan simpática fiesta.

—¿Y porqué?

—Porque temería deslucir con mi tosca descripción el mérito indiscutible de la obra.

—¡Ah Tijera! ¿Cuándo lograré que me hable usted sin rodeos?

—¿Cuándo usted no tenga tanta amabilidad conmigo.

La llegada del padre José cortó la conversación y me despedí de doña Tecla con una ligera inclinación de cabeza mientras ella con su perfumada mano me enviaba un besito.

Tecla la Frescachona estaba aquél día nerviosa. Tres veces despidió á cajas destempladas á la menegilda que llenando las funciones de *femme de chambre* le había anueñado que el baño estaba preparado, porque debo consignar que se bañaba cada día lo mismo en invierno que en verano y por esto sin duda tenía una tan subida dosis de frescura. Varias veces había estrujado violentamente el periódico que leía varias veces consecutivas como si buscara algo que estaba segura de encontrar.

—Ese tipo me la ha pegado de nuevo. ¡Ni una palabra respeto á la brillante decoración del altar mayor!

La menegilda anunció por cuarta vez que el agua tibia de la bañera se enfriaba y recogiendo su pelador penetró doña Tecla en la habitación contigua que á falta de otra cosa mejor había convertido la aristocrática dama en cuarto de baño.

Zambullóse con rabia en el líquido elemento llevando todavía en su diestra el periódico que recibió un solemne remojón, y aparecieron á través del agua las exhuberantes formas de la Frescachona que con su excesiva gordura hacia rebosar el agua de la bañera.

El baño no mitigó la cólera que se veía pintada en sus ojos y á los pocos minutos salió de la bañera y llamó á la menegilda para que la vistiese murmurando entre dientes:

—¡No alabar la hermosa perspectiva que presenta mi obra maestra! Esto es imperdonable.

Y todavía continua doña Tecla con su frescura no dando jamás pié con bola, siendo el hazme reír de las gentes sensatas que admiran su frescura y se burlan de sus ridiculas pretensiones de ser la flor y nata del *alimento* oficial como diría la esposa del diputado de «Las zapatillas».

Dios le conceda muchos años de vida, pues francamente, sin la Frescachona no sabrían muchas veces de quien burlarse los que solo disfrutan criticando al prójimo.

Juan Tijera.

(Colaboración inédita).

Sección religiosa

Santa Tecla y "Via fora"

Este era el grito de guerra que resonaba dentro de nuestros ciclópeos muros cuando algún enemigo amenazaba los derechos y prerrogativas de nuestra Metrópoli y cuando las huestes invasoras querían reducir á escombros nuestra querida ciudad.

Y nuestros ascendientes acudían al templo donde se venera el brazo de nuestra invicta patrona, y después de pedirle que fuese su capitana salían impávidos bajo la sombra del histórico pendón de nuestra ciudad y la victoria coronaba casi siempre sus proezas y cuando el excesivo número de los sitiadores hacían rendir á los tarraconenses los vencedores pagaban cara su victoria.

La fé impulsaba entonces á nuestros mayores, por esto nuestra capital fue poderosa y respetada.

Más hoy que el indiferentismo ha logrado abrirse paso entre nosotros, ha considerablemente decaído el poderío y veneración que eran la aureola de la vetusta Tarraco.

Es preciso pues, que acudamos á la artística capilla bajo cuya espaciosa bóveda se cobija el santo Brazo, pidiendo á la gloriosa proto-mártir que nos aliente y vigorice para luchar denodadamente contra las deletéreas ideas que cual negros nubarrones se ciernen sobre nuestra patria chica.

Si Tarragona vuelve otra vez á ser el modelo de las ciudades cristianas, será de nuevo el emporio del comercio y el espectro de la miseria que amenaza acabar con la prosperidad material de nuestra capital desaparecerá para siempre, siendo sustituido por la riqueza y bienandanza.

Santos de hoy. Santa Tecla protomártir y patrona de esta ciudad, santos Lino papa y mártir, Constancio confesor y Paterno obispo y mártir.

Santos de mañana.—Ntra Sra. de las Mercedes, santos Tirso diácono, Pafnuelo mártir y Gerardo obispo y mártir.

Oración de Cuarenta Horas

Beneficencia.—Empieza dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de siete á diez y celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen en San Francisco.

CULTOS DE HOY

Catedral.—Misas al igual que los domingos. A las nueve empezará el canto de Prima, después del cual se cantará solemnemente la hora de Tercia, siguiendo los divinos oficios que celebrará de pontifical nuestro excelentísimo Primado panegirizando las glorias de nuestra Patrona el magistral de dicha iglesia M. I. Dr. don Antonio Balcells de Suelves. Antes de los divinos oficios se procederá á la apertura de la urna que encierra el Santo Brazo, cuya preciosa reliquia quedará expuesta á la veneración de los fieles.

A las cinco y media de la tarde, después del canto del oficio vespertino saldrá la procesión.

Beneficencia.—A las siete de la noche solemnemente completas.

Nota.—Por ser día festivo se celebrarán en los templos parroquiales y demás iglesias los cultos propios de los domingos.

CULTOS DE MAÑANA

Catedral.—A las nueve y media solemne oficio con sermón.

Beneficencia.—Los de esta iglesia van reseñados en lugar preferente de este número.

Enseñanza.—A las siete de la tarde solemnemente completas en honor de Santa Ursula.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Pedro Capella, comandante de Albuera.

Parada Luchana.

Visita de hospital y provisiones, 1.º capitán de Luchana.

Paseo de enfermos: Luchana.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—José Nayan Barranqui.

Fallecidos.—Manuel López Diaz, Magin Roque Jacinto Miralles, (Beneficencia).

Matrimonios.—Rafael Grau Bartoli con M.ª García Sanfelix, José Ras Vidal con Teresa Balduña Martí, Francisco de P. Neljo Alegret con Ana Alen Blay, Juan Graells Marco con Teresa Riola Planas.

Telegramas

Madrid, 22, 10'40 m.

Se ha recibido un despacho de la Coruña dando cuenta de la llegada á aquella capital del vapor «Miguel Jover», después de 14 días de travesía.

En el citado buque han llegado 206 pasajeros y 79 repatriados.

Estos últimos han hecho el viaje gratis.

Entre los pasajeros del «Miguel Jover» figura el coronel Muylbian y los tenientes Villanda, Suárez, Hidalgo Ruiz y Cuadrado.

Madrid, 22, 10'55 m.

Hoy es esperado en esta capital el señor Castelar.

Según hemos oído, tan pronto como llegue publicará *El Liberal* una interview, que uno de sus redactores celebrará con el ilustre tribuno.

Madrid, 22, 11 m.

Ha sido muy comentada la noticia que hoy publica *El Imparcial* dando cuenta de la estafa descubierta en Correos.

El autor de la estafa es un empleado que iba muy poco á la oficina porque ocupaba otro de tino de más categoría.

Estos últimos días asistió puntualmente á su negociado, se conoce que preparando la estafa.

Madrid, 22, 11'25 m.

Como se esperaba, el Gobierno ha decidido prorrogar por 30 días el plazo para la redención á metálico del servicio militar.

Madrid, 22, 11'45 m.

Según se nos dice, algunos elementos intransigentes se proponen protestar de que se haya prohibido por la previa censura la publicación de la carta pastoral del obispo de la diócesis de Plasencia.

El Gobierno, por sus amigos, insiste en que la autoridad cumplió con su deber al impedir la circulación de un documento que resulta, por su forma y por su fondo, un trabajo subversivo.

Madrid, 22, 2'45 t.

A las once ha comenzado el Consejo de ministros en Palacio, terminando á la una y cuarto.

El señor Sagasta hizo el acostumbrado resumen de la política interior y exterior.

Se ocupó el jefe del Gobierno en su discurso de la suerte de los pueblos inundados, dando cuenta de los acuerdos y medidas que se han adoptado con objeto de atender á las víctimas de estas calamidades.

Después el jefe del Gobierno una parte de su discurso á comentar las últimas declaraciones de los políticos, ignoramos en que sentido, pues los ministros se han mostrado reservados.

El señor Auñón dió cuenta de la llegada á esta Corte del almirante Cervera y de la recepción que se le ha hecho.

Madrid, 22, 3'10 t.

Hoy, á las siete, se celebrará en la Presidencia un nuevo Consejo de ministros.

Madrid, 22, 5'10 t.

Hoy debe haber llegado á Biarritz el señor Abarzuza, de donde saldrá inmediatamente para esta corte.

Madrid, 22, 5'30 t.

Según nos dicen caracterizados ministeriales, en el Consejo de hoy no se resolverá la combinación de gobernadores que tiene el Gobierno proyectada, á pesar de lo que en contrario se había dicho.

Madrid, 22, 5'40 t.

Es imposible, á pesar de los intentos realizados, obtener declaraciones de los generales Toral y Cervera.

El primero se excusa de recibir á los que le visitan, pretextando su mal estado de salud, y el segundo ha dicho categóricamente que no quiere hacer declaraciones de ningún género.

Madrid, 22, 5'50 t.

El general Toral saldrá muy en breve para una quinta que su familia posee en Villaflores con objeto de atender al restablecimiento de su salud.

Madrid, 22, 6 t.

Se ha empezado la evacuación de las tropas españolas en Puerto Rico.

Esta se efectuará rápidamente.

Espectáculos

TEATRO ATENEO

Funciones de sociedad: Inauguración de la temporada en la noche de mañana con las obras EL BAJO Y EL PRINCIPAL y LA CAPSETA DELS PETONS. Las funciones serán exclusivamente para los señores socios y sus familias. A las ocho y media.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNION, 34

Academia Musical

POR EL PROFESOR

D. José Sabater

Queda abierta desde el 1.º de Septiembre, en la rambla de San Juan, 48, entresuelo, primera, el curso de piano, solfeo y teoría de la música. Horas de clase para señoritas á las seis de la tarde. Caballeros á las once y media de la mañana.

Solfeo y teoría, lección diaria, cinco pesetas al mes.

Piano, lección alterna, cinco pesetas al mes. Solfeo y piano, siete pesetas y media.

LECCIONES Á DOMICILIO

ACADEMIA DE FRANCÉS

dirigida por

D. RAMÓN BUSQUER FERRER

Plaza de la Fuente, núm. 5, 2.º

Preparación para el ingreso á la 2.ª Enseñanza y Seminario y para tomar el grado de Bachiller.

PAGO ADELANTADO

ANUARIO DEL COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL

VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIERE)

Ilustrado con 22 mapas de provincias de España

Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Tesorero para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

- 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc.
- 2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.
- 3.º ESPAÑA por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas ó lugares, incluyendo en cada uno. 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferías, establecimientos de baños, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.
- 4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.
- 5.º Cuba, Puerto Rico é Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria.
- 6.º Estados Hispanos-Americanos, divididos en: América Central: Costa-Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curacao.
- 7.º Reino de Portugal y sus colonias.
- 8.º Sección Extranjera.
- 9.º Sección de anuncios, con índices.
10. Índice general de todas las materias que contiene el ANUARIO. Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.
11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal.
12. Índice general.

Precio: 25 PESETAS

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIERE é HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

# ANUNCIOS

## PILORAS DE RIAZA

### PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se reconoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS o COTILDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 piloras, 5 y 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se piden.

Farmacia de Perez Negro

RUEDA, 14. - MADRID

# CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Ripar as Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, **ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

# ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios, etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

## ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guia que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1,400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. - BARCELONA

## IMPRENTA

DE

## ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

En dicho establecimiento se hacen

### LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de Inquilinato

### REGLAMENTOS,

recibos taionarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

### TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100 sobres comerciales timbrados desde 20 reales el mil papeletas de entradas y salidas para consumos

### PERFECCION Y BARATURA

en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.